



Estación 2027: ¿Seguirán las alternancias?

* Por Bulmaro Pacheco

¿Tiene bases firmes la teoría —o creencia— arraigada en algunos ciudadanos de que Morena y sus aliados van a arrasar en las elecciones de 2027? Se trata de varias elecciones, pues los ciudadanos empadronados elegiremos a 500 diputados federales (si es que con la reforma electoral no se eliminan los plurinominales), 17 gobiernos estatales, 680 ayuntamientos y 1,088 diputados locales. En total; 2,285 cargos de elección popular. Quienes creen que Morena y sus aliados del Partido Verde y del PT "van a arrasar" en las elecciones están convencidos de que operará el mecanismo de asignación de dinero —en sus diversas variantes— a cerca de 30 millones de mexicanos que reciben recursos del gobierno, ya sea como pensiones, becas o apoyos por determinados requerimientos asociados a la edad. Eso, argumentan, les funcionó

en la elección de 2024 y no ven cómo no les vaya a funcionar en la próxima elección, nos dicen a cada rato. Es decir, en el fondo se trata de una estrategia institucional de compra de votos para mantener una base electoral para la coalición gobernante. Es el principal argumento que manejan, sumado al de las encuestas adelantadas —de dudosa procedencia— que le dan al partido Morena una ventaja considerable sobre el resto de los partidos, tanto a nivel nacional como local. Desde luego, se trata de un argumento válido, pero que no va al fondo del clima de tensiones y desgastes que se viven en México y que golpean directamente al oficialismo. Piensan que las protestas y las inconformidades no tendrán efectos sociales y políticos, y que las cosas seguirán igual. Tampoco reconocen el esfuerzo de organización y reposicionamiento

de los partidos políticos de cara a la próxima elección. Quienes creen en el determinismo político y en la autoderrota asimilan con facilidad los argumentos del oficialismo contra las oposiciones, sea en partidos o en organizaciones independientes. Hay un antecedente en 2021, cuando el oficialismo tuvo su primera elección intermedia y las oposiciones obtuvieron dos millones de votos más que la coalición gobernante, y eso que apenas llevaban tres años en el gobierno. Ahora, con más de siete años gobernando, otras cosas pueden suceder. ¿Cuántos partidos políticos irán a la elección de 2027? Como partidos nacionales participarán el PAN, el PRI, Movimiento Ciudadano, el Partido del Trabajo, el Partido Verde Ecologista y Morena. El PRD, el PANAL y el PES participarán con candidaturas locales en aquellos estados donde conservan el registro

local. Otros partidos locales, como el Sonorense, el Sinaloense y otros más, participarán solos o en coalición en las fórmulas locales. La lista nominal de electores registra, al 4 de diciembre de 2025, 100,343,350 electores. El 52.01% son mujeres y el 47.98% hombres. Destaca que, por edad, la mayoría de los votantes (32.8 millones) se encuentra entre los mayores de 20 y hasta los 35 años, seguidos por los mayores de 60 años, que contemplan 19.76 millones de votantes. ¿Y qué hay de las alianzas? ¿Van o no van? Las alianzas electorales entre partidos políticos están previstas en la ley. Es muy probable que en la próxima elección vuelvan a darse las que se presentaron en procesos anteriores, sobre todo las del oficialismo entre Morena, el Partido Verde Ecologista y el Partido del Trabajo, por lo que hasta ahora se sabe. Entre las oposiciones se han

